


ANDRÉ AURENGO : NOUS AVONS PERDU UN COLLÈGUE ENGAGÉ DONT LA COMPÉTENCE, L'INTÉGRITÉ, LA GENTILLESSE ET LA SAGESSE NOUS MANQUENT DÉJÀ.

C'est avec une grande tristesse que nous avons appris le décès le 6 mai 2024 de notre collègue André Aurengo. Nous rendons aujourd'hui hommage à notre 28^{ème} Président de la SFRP de juin 2005 à juin 2007 et aussi au Professeur des Universités de Biophysique et Praticien Hospitalier de Médecine Nucléaire (PUPH), qui a marqué sa profession.

➔ La disparition d'André Aurengo nous laisse une impression de vide immense car ce brillant collègue part trop tôt, à l'âge de 75 ans, à la suite d'une longue maladie invalidante qui l'avait inexorablement réduit au silence. A sa famille et à ses proches, nous adressons nos condoléances les plus sincères et notre soutien chaleureux en ces moments douloureux.

➔ André Aurengo a eu un parcours bien singulier. Jeune ingénieur de l'École polytechnique, il se tourne vers la médecine. Docteur en médecine et docteur ès sciences, André Aurengo a dirigé comme PUPH pendant vingt-cinq ans le service de médecine nucléaire du groupe hospitalier Pitié-Salpêtrière à Paris. Grand pédagogue, il participe avec François Grémy et Thierry Petitclerc à la réalisation du manuel de référence de biophysique pour plusieurs générations d'étudiants, trois fois réédité (Biophysique, Médecine-Sciences, Flammarion). Il était aussi membre de l'Académie nationale de médecine et de l'Académie des technologies, ce qui l'a amené à s'engager sur de nombreux sujets.

➔ Comme Président de la SFRP, il a su prendre en compte les appartenances institutionnelles et les écoles de pensée correspondantes, les préoccupations professionnelles, les centres d'intérêt très nombreux qui font la grande richesse de notre société savante dédiée à la radioprotection. Tout au long de son investissement dans les activités de la SFRP, il a préservé cette diversité qui l'a encouragé à s'exprimer au travers des manifestations très différentes les unes des autres : la journée sur la nouvelle directive européenne concernant les rayonnements non ionisants (2004), les quatrièmes rencontres des personnes compétentes en radioprotection (2004), les journées de Cherbourg sur les évolutions réglementaires concernant les rayonnements ionisants (2004), la journée santé au travail (2003) et celle sur les expositions chroniques aux éléments en traces (2003).

➔ Parmi les temps forts, on retiendra ses discours lors du congrès national de Nantes en juin 2005, et son implication dans l'organisation du colloque international SFRP-IRPA-Paris en 2006.

➔ Radioprotection a été une de ses préoccupations : il a apporté tout son soutien au rédacteur en chef Henri Métivier, pour que notre journal évolue, que son contenu soit accessible sur internet ; leurs efforts ont été couronnés de succès, contribuant ainsi au renom, à l'image et à l'influence de la SFRP. Rigueur, charisme et écoute ont été au cœur de la bonne gouvernance de la SFRP par André Aurengo, veillant ainsi au bon équilibre des structures de gestion de notre collectivité par la prise de décisions fermes et courageuses quand il le fallait : organisation sans faille, audience assurée, budget équilibré.

➔ Les engagements d'André Aurengo en matière de communication au sujet des rayonnements ionisants et de leurs effets ont été nombreux, par exemple à l'occasion du 20^{ème} anniversaire de l'accident de Tchernobyl ou de l'échéance de la loi Bataille sur les déchets nucléaires. Il a aussi pris position sur l'impact sanitaire des ondes électromagnétiques de la téléphonie mobile et des lignes à haute tension. Bien conscient que des prises de position communes n'étaient guère possibles sur des sujets aussi polémiques, André Aurengo prenait ses positions avec la conviction de ses connaissances scientifiques, la rigueur, l'intégrité et la pédagogie du remarquable enseignant qu'il était. Il disait lors de son discours d'investiture comme président de la SFRP « *Ce sont des débats que nous devons avoir* », car l'expertise collective, basée sur les faits scientifiques et non pas sur les opinions partisans, avait beaucoup de prix à ses yeux.

➔ L'engagement médical d'André Aurengo a largement dépassé le cadre de ses attributions hospitalières. Spécialiste des maladies thyroïdiennes, de leur diagnostic et de leur traitement via les outils de la médecine nucléaire, André Aurengo avait accueilli et soigné dans son service de la Pitié-Salpêtrière de très nombreux enfants ukrainiens atteints de cancers de la thyroïde à la suite de l'accident de la centrale de Tchernobyl, en lien avec l'association caritative « Les Enfants de Tchernobyl ».

Valérie Chambrette